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Упаковка для идей
с чем выходит иркутская область на Байкальский 
экономический форум

Организовать дискуссию по поводу «байкальских 
фишек» было решено в форме экспертного семинара. 
Этот формат был впервые опробован в 2005 году и 
отлично себя зарекомендовал. Сегодня экспертные 
семинары имеют статус самых эффективных дискус-
сионных площадок — благодаря тому, что за круглым 
столом удается собрать представителей власти, биз-
неса, науки, высшей школы — людей, принимающих, 
оценивающих и реализующих решения.

Роль модератора взял на себя бессменный ведущий 
экспертных семинаров профессор Геннадий Констан-
тинов. 

Илья ДОРОНИН

Главное событие этого года для Иркутской области — 
Пятый Байкальский экономический форум — прой-

дет 8-11 сентября. В рамках его подготовки админи-
страция региона обратилась к руководству Байкальской 
международной бизнес-школы Иркутского государ-
ственного университета с просьбой организовать об-
суждение вопросов, которые должны быть представле-
ны на форуме. 
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Во вступительном слове заместитель губернатора 
региона Владимир Пашков сообщил, что админи-
страция области сформировала видение того, с чем 
необходимо выходить на БЭФ, но без привлечения 
экспертов трудно оценить наработанное и сгенери-
ровать что-то новое, поэтому он очень благодарен 
руководству Байкальской бизнес-школы за возмож-
ность получить анализ уже сделанного и услышать 
свежие мысли. 

— Для того, чтобы результат форума был серьез-
ным, нужен крепкий фундамент и яркие идеи, — так 
определил он требования к материалу. 

Профессор Константинов подчеркнул, что 
участники семинара должны не столько говорить о 
решении региональных проблем, сколько выделить 
вопросы, носящие глобальный характер. При этом 
он отметил, что идеям, как и любому продукту, для 
успешного продвижения требуется упаковка. На 
ее поиске и предложил участникам сосредоточить 
усилия профессор. 

После напутственных слов экспертов разбили 
на три группы, в каждую из которых вошло по пять 
человек, развели по разным помещениям, и работа 
закипела. 

Группа №2 начала дискуссию с того, каким не дол-
жен быть регион к 2020 году. 

— Мы не хотим получить территорию с тремя 
десятками горно-обрабатывающих комбинатов, 
прекратившими существование поселками, вырабо-
танными землями и плохой экологией, откуда люди 
будут уезжать в огромном количестве, — заявил ди-
ректор департамента экономики региона Александр 
Анчугин. 

Председатель Законодательного собрания Виктор 
Круглов отметил, что жители области уже покидают 
ее такими темпами, что это вызывает тревогу. По 
его мнению, в последние годы Иркутская область 
начала проигрывать соседним регионам в различных 
сферах, и чтобы переломить эту тенденцию, нужно 
начинать реализовывать проекты иного уровня, не-
жели существующие. Не обязательно при этом при-
думывать новые — есть и разработанные несколько 
лет назад, но их выполнение до сих пор не началось. 

Директор управления корпоративных клиентов 
Байкальского банка Сбербанка РФ Станислав Карта-
шов уверен, что стратегия области должна не только 
опираться на имеющиеся сильные стороны, но и 
предусматривать развитие, в первую очередь, имею-
щегося портфеля ресурсов с учетом требований к бо-
лее высокой переработке. Это, в частности, касается 
природных ресурсов, которыми располагает регион 
(полезные ископаемые на севере территории, лес). 



Мастер12

В группе №3 также говорили о ресурсах. В част-
ности, о таком, как региональная элита. Лариса 
Забродская, в прошлом — заместитель губернатора 
Иркутской области, а нынче — директор по взаимо-
действию с органами государственной власти ОАО 
«Атомэнергомаш» в Москве, отметила, что за послед-
ние годы из региона уехало огромное число людей, 
занимавших топовые позиции. 

— Пока элита не будет чувствовать свою востре-
бованность здесь и наличие возможностей в полную 
силу работать с тем, что ей интересно, этот поток не 
остановится, — убеждена она. 

Депутат Государственной Думы РФ Татьяна Во-
ронова при этом отметила, что разбазаривание элиты 
продолжается, хотя в области уже трижды поменя-
лось руководство. 

Группа №1 в это время обсуждала глобальный 
ресурс — озеро Байкал. Участники высказали мнение, 

что необходимо усилить образ Байкала в восприятии 
образа Иркутской области, так как сегодня более 
«байкальским» регионом воспринимается респу-
блика Бурятия. Они предложили создать научно-
исследовательский центр «Байкал». 

После двух часов кипения мыслей и воды в чайни-
ках состоялись презентации групповых наработок. 

Группа №3 к числу проблем региона, помимо разба-
заривания элиты, отнесла потерю личностных духов-
ных ценностей жителями и применение старых подхо-
дов к хозяйствованию и управлению. По их мнению, на 
повестке дня должна быть уникальность Байкальской 
территории для построения новой модели развития. 

Группа №2 считает, что Иркутская область может 
развиваться одновременно в различных направле-
ниях, в том числе, быть транспортно-логистическим 
центром для северных районов, территорией апроба-
ции инновационных технологий, центром подготовки 
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инженерных кадров и развития медицинских техно-
логий. Иркутск при этом должен выполнять функцию 
образовательно-культурного центра. Отдельно группа 
выделила принцип, который следует соблюдать во 
всех сферах: экономика должна быть экологична, а 
экология — экономична (автор столь четкого опреде-
ления — профессор Александр Карнышев). 

 Как отметил кандидат экономических наук Мак-
сим Безрядин, представлявший итоги работы группы 
№1, в области наблюдается спад пассионарности. 
Люди видят, что не все идет так, как надо, но при этом 
ничего не делают. Группа свела принципы развития к 
аббревиатуре 3 «Б»: Байкал, Бизнес, Будущее (или — 
Безопасное Будущее). 

После презентаций состоялось обсуждение нара-
ботанных идей. Геннадий Константинов подчеркнул, 
что ключевым он считает вопрос формирования и 
развития региональной элиты. 

— Если не будут решены проблемы в этой сфере, 
остальное окажется просто словами, действий за 
ними ожидать не приходится, — уверен он. А дирек-
тор Байкальской бизнес-школы Владимир Саунин 
отметил, что одной из площадок для выращивания 
элиты и общения ее представителей между собой как 
раз и являются экспертные семинары. 

После обобщения результатов семинара материалы 
передали в администрацию области. Кроме того, их 
было решено обсудить на заседании землячества «Бай-
кал» (Москва) в Иркутске в начале сентября. Наиболее 
важные вопросы будут рассматриваться на БЭФе. 

— Я считаю, что разговор был очень серьезным 
и содержательным, — подвел итог четырехчасовой 
дискуссии Владимир Пашков. — Мы получили очень 
серьезный материал для обсуждений. Уверен, это по-
может сделать работу Байкальского форума содержа-
тельной и плодотворной.

Владимир Саунин в свою очередь поблагодарил 
участников за «вклад в подготовку БЭФа» и не преми-

нул заметить, что в дискуссии по поводу «байкальских 
фишек» рано ставить точку.

— Мы сегодня только начали этот разговор, только 
обозначили направления, в которых должна рассма-
триваться проблема приоритетов развития нашего ре-
гиона, — отметил он. — Но я думаю, дискуссия будет 
продолжена на форуме, и, в конце концов, их удастся 
четко сформулировать. Сегодня мы сделали первый 
шаг в этом направлении. Однако, прежде, чем цель 
будет достигнута, предстоит проделать серьезный 
путь. n


